

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

APARECE SEMANALMENTE

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.  
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 7 Febrero 1915

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## Las aguas de la Alcoraya

Nos asustan los intereses públicos cuando se hallan administrados por manos sospechosas, esto nos sucede con lo de las aguas de la Alcoraya.

Nosotros estamos conformes con que esas aguas no deben salir de Elche. Precisa conservarlas aquí, y mucho mejor si pueden destinarse a servicios públicos. Sería un mal grave que esas aguas saliesen de nuestro pueblo, como se dijo en la sesión del Ayuntamiento; pero con esto no se ha publicado más que un aspecto de la cuestión.

Hay otros, caballeros; hay otros aspectos que son, sin duda, los que han inspirado el planteamiento del negocio. Ha mémosle así: se habla de primas, que no son precisamente de guitarras, y ante esto tenemos que pararnos a reflexionar, porque hay cosas que importa no perder de vista.

¿Ha sufrido alguna disminución el caudal de aguas de la Alcoraya? Nosotros tenemos noticia de que sí. ¿A qué es debido el no encontrarse compradores para ese negocio, cuya venta se viene trabajando hace tiempo en Elche? Esto hay que analizarlo, no sea cosa que los intereses públicos adquieran en condiciones inferiores a las en que han podido y pueden aceptar los particulares. ¿Qué resultado ha ofrecido la administración de ese negocio en los últimos años? Eso es lo primero que debe estudiarse.

Y para todo eso nos parecen poco los cuatro o cinco concejales que ordinariamente acuden a las sesiones, y en cuyas manos descansa, oficial y aparentemente, la vida municipal. El Sr. Fluxá no asiste a los cabildos hace más de dos meses, acaso por esto de la Alcoraya o por otros negocios como este. Igual hacen otros concejales, que seguramente no quieren les alcance responsabilidad moral en todo lo que está pasando. Sansano no es una garantía; se le recuerda como el hombre de las 800 y pico de pesetas; el que consideró arrendado sobre barato el cabezaje por 12000 pesetas, y

le parece bien por 10000; el que defiende el arrendamiento de la plaza con un aumento de 300 pesetas, cuando los recargos establecidos importan mucho más de 3000, y el que decía que con el reparto se pagaría menos.

Hágase la obra, si, pero con otro personal, con garantías para la satisfacción del pueblo y con una publicidad tal que impida toda murmuración.

**EL SOCIALISTA es el único diario obrero que hoy se publica en España.**

Todos los trabajadores conscientes deben, pues, leerlo diariamente.

## La Resurrección Sansanista

X

Se necesita toda la frescura sansanista para escribir como se hacía en «La Libertad» del domingo próximo pasado, negando la verdad. El artículo a que aludimos lleva la marca de su autor; está bastante mal escrito; es de Sansano.

Este Sansano es incorregible. Después de lo mucho que le hemos dicho a propósito de los presupuestos municipales de 1914; cuando aún está chorreando la demostración que hicimos, con textos de la propia «Libertad», de que esos presupuestos fueron confeccionados por el propio Sansano; olvidando las alabanzas que por esa obra dirigió a diestro y siniestro, ahora se nos desuelga de nuevo con el mismo tema hablando otra vez mal de esos presupuestos, sin duda para darle un plato de gusto a los situacioneros, compensándose de este modo las censuras que les dirige en la mesa de la tertulia, cervecería, o lo que sea.

El artículo se lo brindamos nosotros, a D. Leopoldo González Serano, Gerente de la Caja de Ahorros de Elche, en cuyo nombre informó al Ayuntamiento, y consocio de Sansano... para su desgracia, ya lo verá D. Leopoldo. Porque como D. Leopoldo estuvo presente en la reunión en que se adoptó, con el voto de Sansano, el inquilinato como arbitrio municipal, y él es el autor del proyecto, nadie mejor que

D. Leopoldo para saber si su consocio Sansano falta a la verdad al decir que se implantó a medias, y para apreciar si es digno, decente y correcto que en una reunión de personas se acepte una cosa como buena y luego se la combata en un periódico. Ahí tiene D. Leopoldo quien es su consocio, y se explicará por qué en Elche no quiere nadie a ese hombre.

Los partidos monárquicos han procurado rodearse de hombres de carrera, capitalistas e industriales. En Elche, todos esos partidos los tienen en mayor o menor número: repasad la memoria y los hallareis. Sansano, a pesar de haberle pretendido con ansia a veces rayana en la ridiculez, no ha podido conseguir nada de eso: no tiene a su lado ningún abogado, ni médico ni grandes industriales, a excepción de dos de estos y las simpatías de un tercero.

Y es que no puede tener amigos quien hoy dice blanco y mañana negro; por la tarde aplaude a uno y por la noche lo censura; a las cuatro ofende y a las cinco se humilla, tan pronto se llama republicano como monárquico, y juega con socialistas, liberales y conservadores para quedarse con quien más le convenga.

Quien todo eso haga, no puede tener a su lado personas de seriedad, como no sean engañadas.

## Cosas de Elche

SE DEDICAN:

- Depito Gómez, a vender leche de vacas;
- Jeremías Pastor, a comprar algarrobas e higos.
- Y Pascual Mollá, a alcalde.

## Los feudos del caciquismo

Por la Unión obrera y contra el caciquismo. ¿Hasta cuándo? — El Porvenir. Sociedad obrera

CORERA (Legroño).— Han visitado este pueblo nuestros compañeros Cenz no miembro de la Federación comarca de Legroño, y Anguiano, perteneciente al Centro Obrero de Fuenmayor, que iban de paso para Murillo de Rio Leza, Al-

canadre, Mendaria, Lodeza y otros puntos.

En el Centro Obrero dieron una conferencia, en la que expusieron con elocuente sencillez democrática doctrinas, siendo muy aplaudidos.

El día 21, de acuerdo con estos elementos, aprovechando ser el segundo día de las fiestas, se celebrará un mitin, al que concurrirán también compañeros de Alcanadre y de otros puntos.

Los obreros de Corera esperan con ansiedad a que estos buenos amigos vengán a celebrar un nuevo acto de propaganda.

Y en estos actos se procurará seguir activando la campaña contra las injusticias y expensas caciquiles de que este pueblo es víctima. A ver si se enteran los señores de la nueva policía municipal, el fiscal y el suplente de los hechos que venimos denunciando con referencia a la obra pía y a otros asuntos escandalosos.

Cuando se celebre el mitin se habrá procedido ya a la molienda de la oliva. Ello dará ocasión de decir que por espacio de muchos años un molino llamado de Trujal ha estado a nombre de nuestro compañero Martín Sanz sin él saberlo, hasta que últimamente se le presentó el recaudador reclamándole su cuota industrial... Pequeño botón de muestra de cómo obra el caciquismo aquí, y que ya es obligatorio de no callar por más tiempo, para que el pueblo vaya aprendiendo a aborrecer y a desprestigiar a quienes le explotan y le roban.

Ha llegado ya un momento en este pueblo en el que permanecer en silencio no solamente es inútil, sino cobarde, porque hay un límite en el que ocultar el mal no es ya disimularlo, sino multiplicarlo.

Ese límite lo hemos traspasado de sobra en todas las circunstancias y más en las actuales.

La epidemia se propaga terrible y amenazadora en un pueblo en que, por el miedo a los caciques, se ha cebado en nuestra juventud y siega a diario los más floridos y hermosos brotes de ideales sociales.

No es eso sólo; aquí hay quien hace las cosas mal y nadie lo ignora; pero la responsabilidad es mayor para quien defiende esas artimañas y no se cuida de una buena administración.

Estamos convencidos de que nuestros ediles y políticos no se

mueven sino por sus intereses, y esto ha sucedido con los que llevamos a las urnas aquí, prometiendo hacer mucho por mejorar la situación administrativa y municipal, y esta es la hora, después de un año, en que nada eficaz han hecho, quienes mucho prometieron. Para una cosa que el alcalde nos prometió y nos comprometió, lo relacionado con la obra pía, teniendo hoy ocasión de facilitarnos aquellos datos (muchos) que nos enseñó en su casa, de las irregularidades encontradas, los calla, incurriendo en evidente complicidad con los que de la obra pía han hecho una merienda de negros...

Y así está todo aquí. ¿Hasta cuándo, trabajadores de Corera, hasta cuándo?...

Los vecinos de este pueblo padecemos un cabo de la guardia civil que desconoce en absoluto las más elementales reglas de urbanidad, cosa que, en verdad, poco extrañará a los lectores de TRABAJO.

Con motivo de un talado de 49 chopos, propiedad del presidente de esta Sociedad, el tesorerero de la misma y algunos otros compañeros fueron llamados al Juzgado municipal para declarar lo que supieran, hallándose presente el cabo de la guardia civil, que amenazó acorramiento a los declarantes, pretendiendo que con las amenazas y los insultos se hicieran responsables de lo que no habían hecho, pues, ¿con qué cabeza cabe que íbamos a perjudicar a nuestro compañero presidente?

Lo que se pretende es acabar con la Sociedad obrera, y de ahí que los caciques de Corera, valiéndose del cabo de la guardia civil, realicen toda clase de atropellos; pero no conseguirán sus propósitos. La Sociedad obrera, quiera o no, seguirá su camino de emancipación y atraerá a sus filas a todos los trabajadores.

Y, para terminar, protestamos contra el proceder del citado cabo de la guardia civil, cuya actitud provocativa podría dar lugar a serios y graves sucesos en Corera.

Vale más una onza de hechos que un quintal de palabras

# TRABAJO

## El Dr. Lluria en el Partido

Ha pedido su ingreso en el Partido Socialista el Dr. Enrique Lluria, muy conocido entre los obreros por sus trabajos de divulgación científica y uno de los hombres más notables entre los españoles de saber.

El escrito en que pide su ingreso al Comité Nacional que es un precioso documento, no lo copiamos por falta de espacio. "El Socialista" lo ha reproducido íntegro.

Como Verdes Montenegro, Vera, Besteiro, Araquistain, etc., el Dr. Lluria, intelectual de primera fila, no ha encontrado para pedir un puesto entre los obreros, ninguna de las dificultades que dicen hallar otros intelectuales de roma inteligencia; ni su bagaje científico debe haber observado, a pesar de la palpitante actualidad, el pretendido fracaso del socialismo, que propalan ilustres *percebes* de todos colores, más respondiendo a lo que constituye su deseo que a la exacta realidad.

Reciba el distinguido y sabio compañero nuestra bienvenida.

Obrero! El juego es malo para todos los individuos; pero para ti es pésimo. Los cuartos que en él dejas representan el pan de tu madre, de tu esposa, de tus hijos. Mal podrás redimirte de la explotación patronal si antes no te redimes de ese vicio.

## Pinchazos

### A LOS TRABAJADORES

Si dices que «El Socialista» es tu asiduo defensor; si es el que causa terror a todo capitalista; si acude a ti cuantas veces te ve con otro luchar y defiende sin cesar tus sagrados intereses; si es el ser de tu ser y por ti tanto luchó. ¿Cómo dejas perecer a aquel que vida te dió? Deber es del proletario entrar en nuestro partido y comprar este diario defensor del oprimido.

§ § §

Verdad que la apriación del cerdo de san Antón se le debe a D. Pascual?

— Si tal.

II  
¿Quién a costa del Erario se hará más que millonario si dura la situación?

— Antón

III  
¿Quién a fuer de hombre sencillo se está llenando el bolsillo y está viviendo feliz?

— Ruiz

¿A quién Pascual ha olvidado y hoy se encuentra incomodado con el alcalde Mollá?

— Fluxá

IV  
¿Quién a su pueblo engañó y a sus amigos vendió y es un mal ilicitano?

— Sansano

Si este pueblo bonachón que es e- que sufre, el pagano, cumpliera en su obligación ya le diría a Sansano, a Mollá, a Ruiz y a Antón!

## Palabras de un salvaje

### LOS OBREROS SIN TRABAJO

A pesar de ser un salvaje, he sentido gran indignación al ver diferentes grupos de obreros pasear por las calles más aristocráticas de la villa del oso y del madroño.

En los terrosos rostros de los proletarios dibujábase la tétrica visión de la muerte; daba grima mirarlos y en vez de compasión incitaban al odio, a ese odio que cuando es provocado por una causa justa es santo.

Exigían — es decir, pedían — dónde emplear sus callosas manos. Por la plaza del Ayuntamiento anduvieron día y noche, esperando la ansiada papeleta, que, a veces, no llegaba, para poder mitigar el hambre de los suyos y propia.

Pero — ¡siempre el eterno pero, amigo Zenón de Guillartel! — los guardadores del orden, esos pobres de espíritu, se vieron precisados a dar, no papeletas, sino cargas, a los que solo pedían pan y trabajo.

Porque es lo que ellos dirían: «¿Qué piden estos vagos — esto de llamar vagos a los que producen es muy corriente en este país que no come otra cosa que cocido — que están intercediendo el paso? ¿Trabajo? ¿Qué primos! Nosotros no hemos trabajado en nuestra pija vida y en cambio jamás hemos tenido la ocurrencia de pedir trabajo». Y tendrían razón. Porque los que trabajamos somos unos imbéciles...

El Aprendiz de Zenón

Madrid

### OBREROS:

#### LEED Y PROPAGAD

## «El Socialista»

## TRABAJADORES: NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA LO FABRICAN ESQUIROLS

¡¡¡Trabajadores!!! Fumad papel  
**1.º de Mayo**  
único medio para que los huelguistas de Bñeras no fracasen.

Trabajadores:  
Al papel de fumar Bambú le han declarado el boicot las Sociedades obreras de Alcoy  
No lo compreis

## Tribuna Obrera

### ALPARGATEROS

#### MOMENTO DECISIVO

Al redactar estas cuartillas, jueves por la tarde, se han agotado cuantos medios de avenencia buscó la sociedad de constructores de suelas para solucionar honrosamente la cuestión planteada en la fábrica de D. Pascual Maciá Juan, por despido injustificado de tres compañeros nuestros.

Ni el patrono en cuestión, ni el centro patronal después, ni más tarde las autoridades de Elche y Alicante, Sres. Alcalde y Gobernador, han podido encontrar solución favorable a un asunto algo importante, y que há tiempo debiera estar solucionado.

Ni parece procedente no adelantar juicios, puesto que ayer noche se reunió la Sociedad en asamblea extraordinaria, para tratar este y otros asuntos de importancia suma. Lo haremos cuando en uno u otro sentido se resuelva por la Sociedad obrera. Pero sea cual fuere la resolución que se adopte, nosotros nos atrevemos a lanzar estas dos ideas.

1.º Al fabricante Sr. Maciá no se ofrezcan más costureros que los que al presente tenga, interin no admita a los tres compañeros despedidos. Que esto puede llevarse a la práctica sin comprometer los intereses sociales no habrá quien lo ponga en duda, pues bastará con que todos nos tomemos verdadero interes, para que se haga.

Ni uno solo de los nuestros debe solicitar trabajo en la expresada casa.

2.º El centro patronal quiere sentar la tesis de que con arreglo a la base 16, pueden los patronos dejar en la miseria a cualquiera de los nuestros, cuando el patrono afirme que no tiene trabajo en su casa. La intención no puede ser más perversa, pues que, de esta forma pueden acabar con las reclamaciones que formulan los que mas se distinguieron en la defensa de sus intereses. Pues bien nosotros diremos: cuando por falta de trabajo hay de reducirse el personal de una fabricación, se procederá al

reparto equitativo entre los obreros empleados en la misma, al objeto de que no haya suspensiones en absoluto, sino que estas recaigan parcialmente entre los diferentes compañeros que en aquella casa trabajan.

Creemos firmemente que con la práctica de estas dos ideas conseguiremos en parte algo de lo que se desea, y que en síntesis quiere decir que no haya víctimas.

El juego se vé bien claro.

A la clase patronal le molesta que nuestra organización se desenvuelva y adquiera pujanza. Estos señores no desean que el obrero adquiera conciencia de clase, que se eduque, que sepa cuales son sus deberes de ciudadanía, que se ilustre, que sea en fin, lo que debe y tiene derecho a ser todo ser humano.

A nosotros nos conviene muy mucho robustecer la organización y darle calor y vida, y nos molesta que la clase patronal ponga trabas al natural desarrollo que han de adquirir las organizaciones que se cuidan por su buena conservación. ¿Que cómo se evitaría el choque? A nuestro entender, procediendo como hasta hoy se procedió. Es decir, llevando las cosas por la vía de la diplomacia y cuando esta se agote, haciendo exposición de hechos al pueblo para que llegado el momento fatal, no sea solo el Gremio de Costureros el que luche y maldiga, sino que lo sean también toda la masa obrera de la localidad y de la Nación, puesto que ni aún eso tienen derecho los que en 1903 nos lanzaron a aquella huelga tan memorable, y hoy, cuando todavía no se ha extinguido el hambre en nuestro pueblo por consecuencia de la crisis horrorosa de seis meses, nos retan y empujan hacia otra huelga tan formidable como la de 1903.

S. G.

### ZAPATEROS

#### DESDE ELDA

A los zapateros de Elche  
En vista que no habeis respondido

mi anterior artículo en el que me permitaba a que abandonase al patrono Almela por demasiado egoísta en vista que habiendo trabajado en la ta de la misma clase que lo habia en esa y que se paga mucho mejor, y no habeis venido mas que un obrero operario, me cabe decir: ¿sois esclavos voluntarios, o que queréis ser, puesto que no es merced a vosotros para que os venga a trabajar a esta porque se puede conseguir mejor jornal, además tengo que decir el precio de unos pares que vosotros hacen, y cuando es escribi anteriormente no se hacían, y son llamados de descanso, estos pares no llevan alquitrán en el cambrellon, ni tampoco llevan entresuela ni clavos a la planta y de dejarlos terminados dan diez reales y quince continúan advirtiéndos que no están muy conformes los operarios en cobrarlos a este precio.

Os diré por segunda y última vez que de empalmillar un par se pagan tres reales, dando el dueño el hilo; de dejarlos puestos de suelas a seis reales sin entresuela, y siete con ella. He cumplido con un deber de compañerismo al facilitaros datos que redundan en beneficio vuestro mas si no fuere atendido, poco me importa, pues me cabe la satisfacción del deber cumplido, y esto me basta.

Pero si os digo, que si ahora abandonais a dicho patrono, demostraréis que no es él el tirano, sino que sois vosotros los esclavos voluntarios y que os mereceis que se os exprima más todavía, pues unos hombres que tienen probabilidad de ganar más y no lo hacen, es demostrar su conformidad con la explotación de que son objeto.

Si es que os duele abandonar la población, podeis exigir que se os paguen los pares a trece o catorce reales o de lo contrario no le trabajais y se venís a esta, pues tengo la seguridad que el patrono antes que abandonar el contrato, cedería a vuestra petición, porque puede hacerlo.

Si esto no haceis, mereceréis el desprecio de todo trabajador, y el latigazo del egoísta burgués. ¡Luchad como hombres, o morir como esclavos irreductos!

E. Santa

### Clínica Médica y Quirúrgica

## D. Julio M.ª López

Canalejas (Corredora), núm. 10

Consulta de Medicina y Cirugía general.

Horas: De 10 a 12 de la mañana.

Gratis para los pobres los miércoles.

Visita a domicilio.

Se admiten iguales

# TRABAJO

## Notas de la Región

### Crevillente

QUE SE VAYAN

Por fin ha llegado al corazón de los señores de la autoridad el horroroso espectáculo de hambre que se desarrolla todos los años durante los meses de Enero, Febrero y Marzo en nuestro pueblo.

El catorce del pasado Enero se reunieron en la casa consistorial, bajo la presidencia del Sr. Alcalde, varias personas adineradas y tres representantes obreros, con el fin de venir a un acuerdo y cortar la corriente del hambre que ha penetrado en la mayoría de los hogares pobres; y, como siempre, ya vereis, esto resultará una pantomima, un nuevo escarnio que se cometerá con el pueblo.

Estamos ya hartos de promesas y más promesas de nuestros políticos; sus teorías sucias y carcomidas siempre son las mismas, nunca cambian de aspecto: la mentira, el escarnio, el vilipendio, la hipocresía y la maldad, es el puntal que sostiene a este régimen corrompido y carcomido.

Vereis como todo se vuelve agua de borrajas para ir calmando la ira del ambiente y no se subleve contra los causantes de sus males.

En dicha reunión, trató el Sr. Alcalde sobre el proyecto iniciado por el Ayuntamiento de construir una carretera desde la estación del Ferrocarril de Murcia al pueblo; dije que tenía hechos muchos trabajos en este sentido dando palabra de honor a los concurrentes de que empezaban pronto los trabajos.

Te enozero, bacalado, aunque vengas disfrazado. Por lo visto el señor Alcalde nos quiere volver tontos a todos. ¿Qué no recuerda el Sr. Alcalde que en el pasado año, recién entrado al poder, también hizo la misma operación en el proyecto de la traida de aguas de regadío, que no se llevó a cabo por su propia culpa? ¿No recuerda tampoco que en el mismo centro obrero dije con emoción que era alcalde del pueblo y que estaría al lado de los obreros, promesa que no cumplía puesto que en los mismos días metió hasta el cuevo en el conflicto de los alpargateros decantando la balanza de la justicia en pro de los fabricantes? Y además, ¿cómo podemos creer al Sr. Polo en ninguna de sus promesas, si está desarrollando una política desvergonzada y antijurídica, llena de horrores y desdicha?

¿En que gobernantes, hayan sido blancos o negros se han cometido mayores crímenes que los que ha llevado a la práctica el Sr. Polo? En ninguno absolutamente, se han echado a la miseria a honrados obreros por querer desarrollar sus libres ideas, se les ha perseguido y amenazado indignamente hasta con el palo, se han puesto enormes cadenas en la conciencia de los ciudadanos; en fin,

que la política del Sr. Polo ha sido, comparando los tiempos, peor que la de los Borbones.

Y tocando a la administración del pueblo, ¡uf, qué horror! Aquí si que hay jarabe: el pueblo está completamente a oscuras por no tener el ayuntamiento dinero para bombillas; a los médicos de la beneficencia municipal no se les paga, por lo cual el pueblo carece de este privilegio, que es de justicia disfrute; la plaza está convertida en un estercolero; en el matadero se están cometiendo guerrillas con lo que el pueblo se ha de comer, dándose el caso de enjuagar las reses con el agua que pasa por todos los retretes de la población; y además la empresa de las aguas potables está cometiendo diariamente canalladas con los vecinos después de dar agua cuando a ella se le anteja; en dos años hasta la fecha ha subido un veinte por ciento a los consumidores y ahora quieren obligar al consumidor a que penga contador, y dada la descabellada disposición, los vecinos han cerrado las fuentes.

El pueblo está indignado; no sabemos esto cómo quedará; seguramente no llegarán a diez las cabezas que se corten, ni a cuatro los políticos que se arrastren; pues lectores queridos, ante tanto crimen, ante tanto baldón y ante tanta ignominia, deber nuestro es gritar: ¡que se vayan, que se vayan!

Si que se vayan; no podemos ver gobernar a los que siguen las huellas del nefasto Maura, de los que asesinaron a Clemente García y a Ferrer, de los que sembraron la España de horrores y de pavor en la memorable fecha de 1909.

Joaquín Fuentes

### Calzado

Se hace calzado a la medida y cortes.

También se hacen toda clase de composturas.

Canalejas, 8. — ELCHE

### Administración

Algora (Valencia). — R. Vázquez — Recibidas 1'50 liquidado el número 235.

Crevillente. — F. G. — Recibidas 3 pesetas quedando a su cargo 7'25 pesetas para este mes.

Orán. — J. C. — Recibidas 3 pesetas, liquidado hasta 30 de Septiembre último.

Bida (Alger). — J. S. G. — Debe a esta administración tres trimestres del pasado año y el mes de Enero del año actual. Total 5 pesetas

Es más fácil creer que pensar; pero es más digno y más de hombres pensar que creer.

## La propaganda por levante

EL MITIN DE ESTA SEMANA

Según teníamos anunciado, en la noche del miércoles de la presente semana, ha tenido lugar el mitin de propaganda socialista y societaria organizado por los jóvenes socialistas, tomando parte los compañeros Virginia Gonzalez y Andrés Saborit, de Madrid.

El acto ha revestido excepcional importancia, tanto por la extraordinaria concurrencia, singularmente de mujeres, como por la altura a que rayaron los oradores y provechosa labor realizada sembrando ideas.

En el número próximo haremos la reseña. No lo hacemos por falta de espacio.

## CONVOCATORIA

El Despertar Femenino

Se reunirá en sesión general extraordinaria, mañana lunes a las 8 y media de su noche en el domicilio social, con objeto de tratar y resolver sobre una circular del Partido Socialista.

Se encarece la puntual asistencia de las compañeras socias.

La Secretaria, Francisca Agulló. — V.º E.º La Presidenta, Francisca Amorós.

## NOTICIAS

Actos civiles

NACIMIENTO. — Ha sido inscrito en el Registro correspondiente del Juzgado municipal con el nombre de Demófilo 2.º un niño hijo de nuestro amigo y compañero Andrés Sevva Más y de su compañera Dolores Más A fonso. Nuestra enhorabuena.

## BANCO DE CARTAGENA

CAJA DE AHORROS

Madrid, Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

Pesetas	
Saldo anterior	8.145.789'98
Imposiciones durante la semana	92.743'16
Suma	8.238.533'14
Reintegros	174.000'91
Saldo	8.064.532'23

Madrid 16 Enero de 1915.

## ¡Abajo la guerra!

Tipografía de José Aguiló Sánchez

## Federación Nacional de obreros alpargateros y oficios anejos de España

### COMITÉ CENTRAL

Sesión del 28 Enero 1915

Asisten Serrano, Barceló, García, García Ferrero, Escalapes, Torres, Alarcón, Agulló y Quirant.

Se aprueba el acta anterior y la correspondencia remitida por el secretario.

Abenan la cuota ordinaria correspondiente al mes de enero las secciones feminista y alpargateros de Elche, y alpargateros de Novelda, Vall de Uxó, Castellón, Cervera y Haro. Se acuerda pedir a varias secciones aclaren la forma como cotizan el apartado 3.º del artículo 10 de los estatutos.

La sección feminista de Elche dona diez pesetas para que se organicen actos de propaganda en los pueblos de esta Región y la de alpargateros dona cien para el mismo fin y propone se adelante la excursión general un mes y que a ella concurre un miembro del Comité de la Unión General.

Tras breve discusión así se acuerda, de igual forma que se aprueba la circular que con este motivo y dando cuenta de como queda resuelto el asunto de Cervera y de la petición de ingreso en la Unión General, dirige el Comité a las secciones federadas.

La sección de alpargateros de Motril (Granada) pide algunos antecedentes con objeto de solicitar el ingreso, los que se acuerda enviarle, y la de Vall de Uxó da conocimiento de haber renovado su junta directiva.

El compañero Aicart, de la sección de alpargateros de Castellón, comunica que sus gestiones en pro de que las secciones feminista y sogueros de dicho pueblo normalicen su marcha con la Federación dan resultado en lo que afecta a la última, pero con respecto de la feminista continuará gestionando hasta conseguir una completa normalización.

La de alpargateros de Haro remite un ejemplar de la tarifa de precios establecida por aquella sección de acuerdo con los patronos en diciembre último.

Se aprueba la gestión de los compañeros Barceló y García respecto de sus trabajos para el reingreso en la Federación de la sección de Aspe, y también para suavizar las asperezas que existen entre los com-

pañeros de la de Novelda. Acordándose continuen en sus gestiones.

Se acuerda solicitar el ingreso de la Federación en la Unión General, haciéndolo de 12 secciones y 2.500 federados. También se acuerda suspender la pequeña excursión que el Comité tenía en proyecto por los pueblos de Aspe, Callosa, Lorca, Caravaca, Hellín y otros, en atención a no haber respondido todas las secciones de las que se solicitó el concurso, conforme convenia a los generales intereses de la Federación.

Dos enemigos tiene la prensa obrera:

- 1.º Los obreros que no la leen.
- 2.º Los que la leen y no la pagan.

## PUBLICACIONES

Los sueños del Kaiser

Fantasia del momento

Des periodistas notables, los hermanos D. Miguel y D. Emigdio Tate Amat, ambos redactores de "El País", de Madrid, han escrito un libro con el título y subtítulo que encabezan esta nota.

La obra se divide en dos partes: una histórica, la otra novelesca.

En la primera se relatan los sucesos más salientes del conflicto europeo, así los hechos de armas como la acción de la diplomacia, examinando el estado de ánimo que determinó el atentado de Sarajevo y todos los demás grandes acontecimientos que han sobrevenido después. En la parte novelesca se exponen en forma amena las ilusiones de la gente reaccionaria española, que hacen reír, y se acaba por la federación Ibérica y la República en España.

Es libro que revela ingenio y que merece leerse porque deleita el ánimo. Agradecemos a los autores el ejemplar que nos han regalado y que se expende al precio de tres pesetas.

Mientras la tierra sea considerada propiedad privada de algunos hombres, la miseria se hará irremediable, y cuantos esfuerzos se realicen para mitigarla ó suprimirla fracasarán.

ANUNCIOS

Almanaque para 1915

Tacos, Semanales y Dietarios  
De venta: José Agulló, Canalejas, 5.

Servicio de Encargos de  
Crevillente, Elche, Alicante

Y VICE-VERSA  
Salvador Tomás (a) Colchonero  
COMBINACIÓN CON LOS ORDINARIOS DE MADRID  
BARCELONA Y VALENCIA

CEVILLENTE.—Mayor  
ALICANTE.—Plaza de Isabel II número  
ELCHE.—Juan Quirant Mateu San Juan. 4

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 30 DE ABRIL DE 1914

ACTIVO		Pesetas	PASIVO		Pesetas
Caja y Banco de España		3.920.997'88	Cuentas corrientes		5.001.801'00
Pagado dividendo cuenta utilidades			Imposiciones a fecha fija		527.201'00
Cartera de títulos		1.742.402'54	Impuestos de la Caja de Ahorros		15.013.000'00
Cartera de efectos		15.245.424'08	Efectos y pagar		323.708'77
Participaciones		2.892.707'54	Corresponsales		8.414.000'00
Cuenta corriente con garantía personal		4.467.536'54	Varios		550.200'00
Corresponsales		7.022.174'44	Dividendos a pagar		15.200'00
Varios		156.998'00	Utilidades líquidas		
Inmuebles		938.042'82	Fondo de reserva estatutario		1.000.000'00
Mobiliario		175.319'81	2.º Fondo de reserva (voluntario)		600.000'00
Amara acerazada de Cajas de Alquiler		58.205'66	Capital		10.000.000'00
Gastos de primer establecimiento e instalación			Total		37.426.007'88
		806.968'52			
Total		37.426.007'88			
VALORES NOMINALES			VALORES NOMINALES		
Depósitos en custodia		22.173.386'08	Depositantes de efectos en custodia		22.173.386'08
» necesarios			Acreeedores por depósitos necesarios		
» en garantía		4.335.048'93	Depositantes de valores en garantía		4.335.048'93
TOTAL GENERAL		64.435.042'92	TOTAL GENERAL		64.435.042'92

Rafael Ierra

Roberto Wirgin

"Café Tupinamba"

Plaza de Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico no ha reparado en gasto alguno para presentar al público un buen café al insignificante precio de CINCO CENTIMOS.

Café con gotas 5 céntimos  
Café con leche 5 céntimos

Nueva Barbería

—¿Sabes tu por qué razón me quiere la nena mía?  
—No lo sé...  
—Porque me afeito en la nueva barbería.  
Travesía Plaza de Abastos junto al nuevo café Tupinamba.

El Palamonero

Paseo Méndez Núñez, 20 y San Isidro, 2.  
ALICANTE

Se sirven aperitivos, café y comidas todo a precios económicos. Se confeccionan toda clase de comidas y encargos avisando con anticipación. Se facilitan camas.

Especialidad en paellas

Método sencillo y práctico de contabilidad por partida doble

por el compañero Francisco Arenas administrador de EL SOCIALISTA

Contiene esta obra, además de la Contabilidad mercantil en toda su extensión, con formularios y modelos al alcance de todos, un tratado especial de contabilidad administrativa aplicada a las necesidades de las organizaciones obreras, y un apéndice con reglas prácticas sencillísimas para la resolución de cálculos mercantiles.

Precio, 2'50 pt. ejemplar  
LOS PEDIDOS A  
Pedro Valero Clement  
CORRESPONSAL DE PERIÓDICOS

ORDINARIO de Elche á Alicante Y VICEVERSA

Ramón Martínez Torres

Se reciben encargos los que se servirán sin demora y con exactitud.

CASTELA 44.—ELCHE  
Teléfono 98